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2007年阿里上市，一
教授在香港发布会现场
发难：为何纵容鱼翅买
卖？那时我知道，马云很
强大，下令屏蔽一个关键
词 就 能 拯 救 千 万 条 鲨
鱼。刚听马云说：“听过
黑熊被取胆汁的惨叫会
是这辈子最折磨心灵的
声音”。现在淘宝已搜
索不到熊胆，但淘宝和
天 猫 还 能 搜 到 大 量 鱼
翅。提醒：鲨鱼的惨叫
与黑熊无异。
——程苓峰（专栏作家）

媒体热议 IPO 不审
行不行，其实这是一个伪
问题：在现行市场框架下
肯定不行。市场主义的
哗众取宠可以赢些眼球，
但给中国股市制造巧立
名目的扩容大跃进对投
资者只会是一场巨大的
灾 难 。 真 问 题 是 为 了
IPO可以不审，我们先要
做哪些制度设计和改变?
不过现在有谁会去想这
种艰难又吃力不讨好的
问题呢?

——华生（经济学家）

前两天采访了一对
老夫妇张广柱和王钟津，
年逾花甲，但决定把自己
的生活半径扩展为地球
的半径！三年时间走了
七大洲包括人迹罕至的
南极！大家称他们花甲
背包客，可他们自己却说
是花甲少年！问起旅行
最大的感受，老先生说就
像 是 重 新 又 谈 了 次 恋
爱。真让人羡慕！执子
之手，行走天涯，何止以
米，相期以茶。
——春妮（BTV主持人）

看见好几位准备在
情人节献花的兄弟，不由
得想起年轻时的模样。
那年情人节，省吃俭用抠
出 200 银子，买得玫瑰一
十一朵，穿越武汉两镇转
三趟车渡过长江和汉江
去献花。花儿娇艳，旅途
艰险，花贩赠我黑色垃圾
袋一只作为包装，公交车
上，碰到一位同样行头的
兄弟，也捧着满满一垃圾
袋心意，同是天涯痴心
人，竟相视而笑。
——贺炜（足球评论员）

目前，城市战略转
型、升级迫在眉睫，靠房
地产拉动经济发展已经
完全不合时宜，因地制
宜进行城市战略定位是
各地行政长官必修之课
和必由之路。若地方官
员仍将财政收入、经济
增长寄托在房地产业的
推动与发展上，则这些
地方官员是无能且不称
职的。
——吴其伦（财经评论人）

栏目主持：武云溥

■ 第三只眼

为摆脱“血汗工厂”丑
闻的拖累，苹果公司祭出新
法宝——邀请第三方社会
组织审查代工企业。

据报道，苹果 2月 13日
在公司网站上宣布，应苹果
的 请 求 ，公 平 劳 工 协 会
(Fair Labor Association) 将
对苹果产品组装厂商进行
特殊、志愿的审计。据悉，
审查对象中包括富士康位
于中国深圳和成都的工厂。

因为前段时间《纽约时
报》等媒体的报道，苹果公
司在全球陷入舆论指责的
漩涡，一些人士甚至发动了

“抵制血汗苹果”的运动。苹
果公司如不尽快采取措施，
其面临的除了道义的责难，
还会有商业利益的损失。

邀请劳工组织对代工
企业进行调查、审计，是负
责任的做法。不过，这一审

查是否具有独立性，有舆论
表示怀疑。因为，苹果公司
正是公平劳工协会的会员。
而且，据报道，由于该组织早
期对会员企业太过“仁慈”，
曾遭到劳工组织和反血汗工
厂维权组织的批评。

这次公平劳工协会对
苹果及其代工企业，是否也
会“大发慈悲”呢？这是各
方最为担心的事。

毫无疑问，苹果公司在
“血汗门”中很纠结。一方
面，苹果公司在履行企业社
会责任方面，比很多企业做
得都好。在苹果的供应商
行为准则中，对劳工问题、
安全保护问题以及其他很
多问题都有详细规定。苹
果在公开报告中也声称，一
旦发现供应商有违规现象，
将终止同供应商的合作。

但另一方面，近年来，

其代工工厂频现工人自杀、
中毒等丑闻，也是不争的事
实。在这次对苹果的质疑
中，有媒体也毫不客气拿出
了苹果自己的报告说事。
报告显示，自 2007 年以来，
至少有半数以上经苹果审
核的供应商违反了起码一
项准则规定，有些甚至还存
在违反当地法律的行为。

所以，苹果始终不能回
避的问题是——为何没有
真正兑现自己的承诺，明知
供应商违规，却长期漠视、
甚至纵容？

苹果公司之所以会如
此，恰恰是因为如富士康这
样的代工企业，已经在其供
应链中扮演了不可替代的
角色。如果终止与富士康
的合作，简直是不可想象的
事情。苹果公司与供应商
之间存在利益纽带，完全靠

公司的力量去遏制“血汗工
厂”必然存在利益冲突。如
果各方只把目光聚焦于苹果
公司，“血汗门”必然无解。

制止“血汗工厂”不只
是企业和劳工组织的责任，
还是所在地政府的责任。
苹果公司既然发现供应商
有违规甚至违法的行为，为
什么不把这些情况，及时反
映给工厂所在地的有关政
府部门呢？

固然，“血汗工厂”长期
存在也是因为地方政府部
门的失职，甚至是因为招商
竞争中的地方保护。不管
现实中存在怎样的问题，积
极的做法是调动各方形成
合力，尤其是有关政府部门
履行职责。至于第三方调
查，仅仅是第一步。

□龙树（媒体人）
相关报道见B06版

苹果能否走出“血汗门”
苹果始终不能回避的问题是——为何没有真正兑现自己的承诺，明知供应商

违规，却长期漠视、甚至纵容？
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索要
“截访费”

深圳市福田农批
市场的小商户林女士
因为和管理方的纠
纷，15次上访，诉求
没解决，却被福田农
批市场起诉索赔“上
访损失”。福田农批
称，林女士15次上访
他们派遣的保安员以
及出动车辆，按照
6000 元/次计算，共
造成直接损失90000
元，此外，他们认为
林女士应承担应急小
组人员工资 28800
元。（2 月 14 日《南方
都市报》）

漫画/张建辉

2 月 13 日，广东省政协
常委、某中心城商业发展有
限公司董事长刘伟宏就中
心城“涉嫌违规售铺”一事
召开新闻发布会。在发布
会中途，她与一名女记者起
冲突，并飞拳殴打该名女记
者。事后，刘伟宏承认打
人，但她表示，女记者之前
的报道缺乏证据，把很多罪
名扣到她头上。（2 月 14 日

《深圳商报》）
在广邀媒体记者召开

新闻发布会上，不仅有政协

常 委 眼 中 的“ 几 个 小 业
主”手拉横幅“胡闹”，还有
飞拳殴打女记者的武打动
作，加上“我打你怎么了”的
放言，令人不寒而栗。

而身为省政协的常委，
理应知道民主监督是政协
的主要职能之一，为何对媒
体的监督如此震怒？这不
由人心生疑惑：这个政协常
委为何是如此素质？其脾
气大是一时冲动还是一贯
为之？她平时又是如何履
职的？

根据有关文件，人民政
协要求政协委员同各方面
群众保持密切的联系，广
泛、及时地反映社会的事实
情况和群众的意见呼声，也
要求政协委员遵守国家的
宪法和法律，注重委员的社
会影响。打记者的政协常
委的言行与作派，社会影响
极坏，与一个政协委员应有
的要求不符。

根据《中国人民政治协
商会议章程》第二十九条，
政协委员如果严重违反中

国人民政治协商会议章程，
由全国委员会常务委员会
或地方委员会常务委员会
分别依据情节给予警告处
分，或撤销其参加中国人民
政治协商会议全国委员会
或地方委员会的资格。

公众无意于偏袒哪方，
希望广东省政协能够查清
事实。如果事情属实，就该
考虑是否撤销打人者的政
协常委资格，不能以一个轻
飘飘的“道歉”了事。

□斯涵涵（职员）
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打记者的政协常委还能否当下去？
打记者的政协常委的言行与作派，社会影响极坏，与一个政协委员应有的要求不符。

江西青年潘辉强与
持刀歹徒搏斗而身负重
伤，在身中三刀的情况之
下，追击歹徒达五六公里
之远，其后当地镇政府为
其申报“见义勇为”荣誉
称号而不得。（2 月 14 日

《央广新闻》）
当地官方先后给出

“有案底”以及“经费紧
张”的答复，均遭到网友
的质疑。先后两个振振
有词的不同答复，显示出
地方行政中的几大积弊。

早前当事人引述镇
政府官员的话说，因为他
有犯罪前科，故而无法申
报 。 这 令 网 友 颇 为 不
满。潘某早前曾因盗窃
罪服刑 9 个月，然而其出
狱后并未被剥夺政治权
利。从法理上说，任何人
无权剥夺他申请“见义勇
为 ”荣 誉 称 号 的 权 利 。
如果仅仅因为他系刑满
释放人员，则当地官方
的做法，不仅是对刑满
释放人员的歧视，而且
还体现出对司法制度的
无知。

中国向来有“浪子回
头金不换”的古训，从人
情的角度，这样的人也应
给予褒奖。对一个刑满
释放人员来说，如此高规
格的鼓励，让他摘掉这个

“刑满释放人员”的标签，
在学习、就业上摒除此前
的不利因素，让他的人生
多了一些希望以及可能
性，或许能够给他带来更
加广阔的未来。地方执
事人员竟而不察及此，是
为不仁。

当地官员在被记者
询问此事时，先否定此前
之说法，再答以“经费紧
张”，则更为荒唐。推翻
自己前次的说法，前后言
辞不一，这是对当事人的
一种伤害，会被外界误解
为是当事人杜撰官方之
说法。此外，未能认真对
待外界的关注及问询，也
未对当事人有一个合理
合情的解释，显见其在行
事过程中的随意与不严
肃，是为不诚。

再则，地方经费紧张
之原因何在？这恐怕是
一个全国人民都不难回
答的问题。经费紧张不
是理由，再紧张，缺这几
个奖励的钱吗？以经费
紧张为借口，而不去褒奖
见义勇为者，是为不义。

不 仁 、不 诚 、不 义
——该改改了。

□贾葭（媒体人）

■ 议论风生

“有案底”
就不算

“见义勇为”？
如果仅仅因为

见义勇为者系刑满
释放人员，则当地官
方的做法，不仅是对
刑满释放人员的歧
视，而且还体现出对
司法制度的无知。


